

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 20=40 (1874)

Heft: 26

Rubrik: Ausland

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 03.12.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Uebergabe verlangten. Wir müssen dies im Interesse der braven Straßburger entschieden zurückweisen, da die Behauptung nicht zu dem heroischen Aushalten der Einwohnerschaft während des fürchterlichen Bombardements paßt.

Alles athmete nach dem Abzuge des Detachements frei auf und hielt die Gefahr für beseitigt, aber schon am 11. August Nachmittags wurde vom Observatorium auf dem Münster gemeldet, daß starke feindliche Kolonnen sich nördlich zeigten und den Platz im Westen umzogen. Dießmal war es Ernst!

J. v. S.

Reise-Erinnerungen aus Italien, Griechenland und dem Orient. Mit besonderer Berücksichtigung der militärischen Verhältnisse. Von A. Janke, Premier-Lieutenant im preussischen Infanterie-Regiment Nr. 61. Berlin 1874, bei F. Schneider und Komp.

Das in bescheidener Anspruchslosigkeit geschriebene Buch liest sich angenehm. Demjenigen, welcher jene Gegenden bereist hat, bietet es allerdings nicht viel Neues, erfrischt aber in anregender Weise die Erinnerung an das genossene Schöne. Dem übrigen Publikum möchten wir diesen „geistigen Bäderer“ deshalb empfehlen, weil sich in ihm wissenschaftliche Gediegenheit mit lebendiger Anschauung vereinen und Beide den Leser nicht allein unterhalten, sondern auch — und dies fast unmerklich — belehren. Da der Verfasser den militärischen Verhältnissen Italiens und des Orients eine besondere Aufmerksamkeit widmete und die neuesten Veränderungen auf diesem Gebiete nach den besten Quellen gewissenhaft berücksichtigt (am Schlusse findet sich die Organisation und Charakteristik der italienischen Armee im Frühjahr 1874), so würde sich das Buch zur Anschaffung in den Offizier- und Unteroffizier-Bibliotheken besonders eignen, um das Nützliche mit dem Angenehmen zu verbinden.

S.

Studien über Truppenführung von J. v. Verdy du Vernois, Oberst und Chef des General-Stabes des I. Armee-Korps. II. Theil. Die Kavallerie-Division im Armee-Verbande. Erstes Heft. (Mit 5 Anlagen.) E. S. Mittler und Sohn. Berlin 1874.

Die Wichtigkeit des Gegenstandes für eine Armee, welche nicht über eine zahlreiche Kavallerie zu verfügen hat, fordert zum ernstesten Studium vorliegender Studie auf und damit zum Nachdenken, wie der gegnerischen Kavallerie am wirksamsten entgegenzutreten sei. Nachdem wir baldmöglichst den I. Theil der Verdy'schen Studien in zusammenhängender Weise analysiren werden, um dadurch zur größtmöglichen Verbreitung des in beiden Sprachen erschienenen Werkes beizutragen, soll eine nähere Besprechung des vorliegenden ersten Heftes des II. Theiles, dessen französische Uebersetzung bald vollendet sein wird, folgen. — Wir möchten aber durch diese kurze Notiz schon heute die Aufmerksamkeit der Offiziere auf die neue Arbeit des eminenten Schriftstellers lenken.

S.

Ausland.

* **Oesterreich.** (Ein Ritt.) Baron Wimpfen, Husaren-Oberlieutenant, hat die Route von Féslegyháza nach Szomboly und zurück (39 1/2 Meilen) mit zwei Pferden in 39 1/2 Stunden zurückgelegt. Am vorletzten Donnerstag brach er in Féslegyháza Morgens 5 Uhr auf und kam in Szomboly um 7 Uhr Abends an. In Szomboly bestieg er am andern Morgen um 8 Uhr ein anderes Pferd und langte auf demselben in Féslegyháza um 9/49 Uhr an. Die Zeit seiner Ankunft und Abfahrt wurde durch hiezu berufene Personen konstattirt. D.-u. M. B.

Preußen. (Unteroffizierszimmer.) Betreffs der Verbesserung der Lage der Unteroffiziere ist neuerdings eine Bestimmung ergangen, wonach bei allen Kasernen-Neubauten und, wo es die lokalen Verhältnisse gestatten, bei den vorhandenen älteren Kasernen die Zahl der Wohnungen für verheirathete Unteroffiziere auf mindestens 3 per Kompagnie, die Zahl der besonderen kleinen Stuben für Wize-Feldwebel, Capitänens-arms u. a. auf mindestens 4 per Kompagnie festgesetzt ist. Außerdem ist in jedem Kompagnie-Neubau die Herstellung einer besonderen Stube für 3 oder 4 Ältere, sowie möglichst gesonderter Schlaf- und Aufenthaltsstellen für die Korporalschafts-Unteroffiziere befohlen worden. Auch über die Einrichtung besonderer Menage-Anstalten für die Unteroffiziere sind genaue Bestimmungen ergangen.

— Oberst v. Held, Redakteur der Monatschrift „Militärische Blätter“ ist am 30. vortgen Monats in Berlin gestorben.

Verschiedenes.

— (Verhalten der Artillerie in der Vertbeildigung.) Die in Berlin erscheinende Unteroffiziers-Zeitung sagt darüber: Wenngleich ein Herangehen der Artillerie bis in den Bereich des wirksamen Infanteriefeuers beim Angriff im Allgemeinen zu vermeiden ist, weil es dieselbe unvortheilhaftigsten Verlusten aussetzt, so muß doch bei der Vertbeildigung einer Position die Artillerie ansharren und ihr Kartätschfeuer fortsetzen, bis der Feind vor der Geschützöffnung steht, sollte sie selbst dabei verloren gehen. Der Verlust einer Batterie, welche bis zum letzten Augenblick gewirkt hat, und dann, nachdem ihr die Bespannung und Bedienungsmannschaft erschossen ist, verloren geht, ist ehrenvoll.

Glücklicher Weise kamen unsere tapferen Batterien im letzten glorreichen Feldzuge selten in solch' verzweifelte Lage, deshalb beziffert sich unser Verlust an Geschützen während des ganzen Feldzuges auf nur 6, während die Franzosen 1835 Feldgeschütze und 5373 Festungsgeschütze einbüßten, vornehmlich freilich in Folge des Umstandes, daß drei große Armeen unseres Gegners kapitulirten und 22 Festungen erobert wurden. Von den 6 in Feindes Hand gefallenem Geschützen gehörten 2, welche in der Schlacht bei Gravelotte verloren gingen, der 4. schweren Batterie Feld-Artillerie-Regiments Nr. 9 an. Dieselben hatten ihre sämtlichen Bedienungsmannschaften und sämtliche Pferde verloren und konnten, als das 13. französische Ulanen-Regiment und das 2. Jäger-Bataillon andrangen, nicht mehr gerettet werden. Sie fielen in Feindes Hand. Der Verlust dieser Batterie, deren Verhalten in dieser blutigen Schlacht ein geradezu musterhaftes genannt werden muß, beträgt 4 Offiziere, 49 Mann, 53 Pferde; da der sechste Theil einer Batterie nur 4 Offiziere, 62 Mann und 48 Pferde beträgt, so geht daraus hervor, daß nur 11 Mann nicht getödtet oder verwundet, dagegen alle Offiziere und nicht nur sämtliche Pferde der Bespannung, sondern auch noch 5 Reserve-Pferde. Ein drittes preussisches Geschütz von der 3. schweren Batterie Regiments Nr. 10 blieb aus gleicher Veranlassung bei Beaune-la-Rolande stehen, nachdem es bis zum letzten Augenblick gefeuert hatte. Trotz rühmlichster Anstrengung des bald mit einer andern Probe zurückgetretenen Lieutenants Stolterfoth, der Bedienung und der Infanterie, verblieb es im feindlichen Besiz.

Während des Angriffes auf Alpa (Schlacht bei Königgrätz)